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□本报记者 汪 恒

先于全国12年进入老龄社会的

宁波，眼下正面临日益严峻的老龄化

问题。目前，每4~5个宁波人中就有

一位老年人。而根据预测，到2025

年，全市老年人口更是将突破200万，

占到总人口的三分之一。从事养老服

务业多年，在宁波市雅戈尔老年乐园

副园长胡蓉蓉看来，传统的4位父母、

1对夫妻和1个子女的“421”家庭养

老服务模式面临着很大挑战。养老服

务业亟需量与质的同步发展。

养老问题关系到每个家庭，也关

系到国计民生。宁波市作为全国首批

长期护理保险制度试点城市之一，于

2017年年底正式启动试点，通过社会

保障的方式为老人照护分忧。新制度

推行涉及一系列问题：如何评判老人

的失能程度？如何评价各类养老机构

的建设水平？如何确保这些养老机构

都能给老人们提供应有的照护？这些

问题，也正是宁波卫生职业技术学院

健康养老应用技术与标准协同创新中

心（以下简称中心）近年来聚焦的领

域。中心自2013年成立以来，根据健

康养老服务业与产业链的发展需求，

致力于行业相关标准的制定、技术推

广和相关人才培养心。

定标准 为行业发展开路
“失智老人的照护是当前养老服

务业的难点问题之一。”宁波市精神病

院院长陈亚萍介绍，目前宁波的失智

老人近4万。而且随着老龄化趋势加

快，这个数字还会继续增加。

失智老人怎么照护？统一的标准

和规范很重要。陈亚萍举例，轻度失

智和重度失智老人需要的照护条件其

实差别很大。如果给失智程度较轻的

老人过多的管束，会加重病人本人和

家属的心理负担，也造成了照护人员

人力上的浪费。这样就需要针对老人

失智程度的分级和与此相对应的照护

标准。而且，如果有了共同的标准，医

院和养老机构在诊断和服务上也可以

提高效率，找到重点。

2016年，宁波市精神病院作为参

与单位加入了中心。“养老服务业发展

很快，但要真正有序、快速发展，现有

的这些还不够。这个行业有自己的规

律，绝不只是简单照护老人起居的‘辛

苦活’，更是提升老人生活质量的‘技

术活’。要促进行业升级发展，地方职

业院校在这方面应有所担当。”宁波卫

生职院党委书记任光圆表示。

“像失智失能老人、患有慢性病老

人等的照护，单个家庭常常无力承担，

需要政府力量介入‘兜底’。怎么个

‘兜底’法，就需要标准和规范先行一

步。既是给政府提供资政咨询，也是

培养行业人才和保障规范发展的前

提。”中心常务副主任、该校副校长沈

萍说。

要让标准和规范接地气，不能闭

门造车，中心内部既有宁波卫生职院

这样的“学院派”，也有宁波市民政局、

市卫计委等政府部门提供政策支持，

还有宁波市第一医院、第二医院、市精

神病院、鄞州博美颐养院等医疗和养

老服务机构。大家从各自角度出发，

联合摸索。中心还建立了10个试验

推广基地，确保研究成果的可行性。4

年下来，中心承担的省市政府委托及

各级纵向研究项目达到106项，完成

了14项标准制定。标准有多细致？

在中心完成的《养老机构等级划分规

范》和《养老机构服务规范》中，把养老

机构划分为了从A级到5A级共5个

等级，对硬件设施、专业人员配备、服

务项目完善程度等作出明晰的说明。

并且，老年人依据身体评估结果被分

为7个等级，并有相对应的分级护理

服务说明。这两项规范已上升为宁波

市地方标准，并得到推广使用。

重协作 联结行业“里里外外”
在旁人看来，宁波卫生职院的护

理（老年护理方向）、康复治疗技术已

经是全国首批职业院校示范专业点。

如果凭学校一己之力，在健康养老服

务领域摸索或许也行得通。然而在中

心主任、该校校长贾让成看来，要想提

升研究层次，就一定得联合社会各界

的力量。

虽然加入中心不到两年，但陈亚

萍认为加入中心给自己所在的医院带

来了明显的效益。“我们侧重做失智老

人的能力评估，他们侧重做照护规

范。就像是‘上游和下游’的关系。中

心理论研究有优势，我们主要提供案

例和实训基地。因此合作很多。”她认

为，中心非常有效率，经常会通过工作

会议及时分解任务，并及时做好申报、

把关等工作。“大家沟通效率高，从课

题提出到最终投入临床检验的速度大

大加快。”陈亚萍说。

中心的23家协同单位中，除了浙

江及宁波本地的与健康养老业相关的

政府、社会机构或组织，还有像中国人

民大学老年研究所、四川养老与老年

健康协同创新中心及台湾耕莘医院等

“他山之石”。中心副主任、该校健康

服务与管理学院院长郭春燕介绍，中

国人民大学较早建立了老年学学科，

在理论架构、政策研究等方面有优势；

四川养老与老年健康协同创新中心则

较多地关注老年疾病；台湾耕莘医院

则在老年医学方面经验丰富。在中心

正在进行的一项关于失智老人长期照

护社会支持系统的国家自然科学基金

项目中，台湾耕莘医院等单位的专家

就担任了校外首席科学家，以保障研

究的学术水平。

“养老领域涉及护理、康复、健康

管理、老年保健与管理，甚至计算机等

多个专业学科的交叉协同。”中心副主

任、该校科研处副处长孙宁说。中心

为此采取了自设项目社会公开申报

制。每年发布项目，像“命题作文”一

样把题目公布出去，吸引不同背景的

研究力量参与。实施3年，吸引了10

余家高校或相关机构的68支团队参

与申报。通过这样的方式，中心在多

方协同的道路上又迈进了一步。

□浙江工业大学 王 帆

我担任高校辅导员已有13年，与

学生在一起成长的时光快乐而充实，

如果可以，我想做一辈子的辅导员。

辅导员的岗位既平凡又不平凡，它承

载着每个学生家庭的希望，肩负着思

政教育工作的重要使命。辅导员若能

修成一颗“七窍玲珑心”，就能做一个

有温度的青春引路人。

初心。师者，传道授业解惑也。

传道者首先得明道信道，对辅导员而

言，关键在于明确自己的职业信仰。

我们要明确自己的职业方向和工作目

标，把辅导员工作作为自己的事业，而

不仅是一个谋生的手段。只有这样才

会把辅导员这个看似平凡的职业做得

有滋有味，并且富有创造力。

爱心。大爱是实现教育目标的前

提和基础，是教育力量的源泉。对学

生的爱，不仅仅体现在尊重、关爱学

生，更是要平等、一视同仁的爱，不因

他们成绩好坏、家庭贫富而区别对

待。师道精神应该是一种爱的传递，

将心比心引导我们青年学生爱国家、

爱民族、爱同学、爱老师、爱学校、以及

爱社会的弱势群体，心中有着对人性

的尊重，有着对制度的遵从，有着对

和谐社会的向往。

匠心。辅导员也应该具备工匠精

神，怀有一颗匠心。工匠精神是一种

品质、一种追求，更是一种坚持；匠心

在辅导员工作而言是细心、耐心、恒心

的有机结合。我们不是高高在上的管

理者，更多的时候我们是学生的朋友，

要细心发现每个学生的闪光点，从学

生的喜怒哀乐的表情中、细枝末节的

言行中，掌握他们的内心变化；要耐心

聆听学生们的心声和要求，并为他们

解决问题，做一名可靠的援助者。

责任心。责任心反映了工作态度，是做好工作的

内在驱动力。作为学生思政工作第一线的组织者和

教育者，辅导员自身的言行会给学生留下根深蒂固的

影响，因此辅导员要坚持言传和身教相统一，牢记自

己的使命担当，时时强化自己的责任心，用心去关注

每一个学生的成长。

公正心。辅导员开展工作必须保持一颗公正

心，这也是一种职业道德。要培养德才兼备的人才，

首先自己就要做到以德立身。在开展相关工作时，

不受“场外因素”影响，客观地按制度规程办事，同时

增加透明度和民主性，接受学生监督，从而保证结果

的公正，得到学生认可，树立辅导员的威望，为开展

其他学生工作凝聚力量，建立良好的群众基础和信

用基础。

平常心。面对繁忙琐碎的工作，面对思想活跃

的 95 后，我们会遇到很多挑战：有和学生产生代沟

的屏障、有职业发展瓶颈的苦恼、有职业热情枯竭的

无奈。所以，在工作中要时刻保持一颗平常心，要坚

信我们所做的育人工作是有意义的，坚持我们所热爱

的，热爱我们所坚持的。

进取心。大学生的价值观日趋多元化，情感心理

尚未成熟的学生比例也不在少数，学生工作的内容趋

于复杂和多变。辅导员的工作方法、理念如果不与时

俱进，就会缺乏针对性，难以取得成效。因此，我们要

对自己有要求，不满足于停留在现有的工作水平上，

可以通过理论学习、定期培训、经验交流等方式不断

提高自身的业务理论水平。同时在实际工作中，要不

断思考总结，提高与学生面对面的沟通技巧，提高分

析问题和解决问题的能力。抱着一颗进取心，适应新

形势，探索新思路，提升新境界，更好地满足学生的需

求和期待。
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协力担当，破解“老有所养”难题
——宁波卫生职院健康养老应用技术与标准协同创新中心建设走笔

□本报通讯员 叶 璟 程振伟

杭州电子科技大学电子信息学

院副教授陈科明还有一个身份——

高科技公司的总经理。最近，他的

“灌溉设备远程运维系统—工业物联

网解决方案”在科技部举办的第二届

中国创新挑战赛的决赛现场PK掉一

家业内颇有影响力的“实战派”公司，

获得大赛最高奖“金点子奖”。

“最大的收获是现场评委的肯

定。我对用自己科研成果转化经营

公司、助力中小制造型企业设备进行

产品智能化升级的道路更自信了。”

陈科明说。

看到陈科明身上“总经理”“杭电

宁波技术转移中心主任”这些头衔，

不要以为他不务正业，陈科明其实花

了很多时间在学生身上，对学生有求

必应，他指导的学生还多次获得全国

电子设计大赛金牌，是校园里公认的

“金牌导师”。

2014年，陈科明成立了一家科技

公司。起初，他把产品开发重点放在

智能家具上。“一开始，我认为以自己

在电子信息技术上的多年积累，肯定

能开发出爆款产品。”很快，陈科明发

现自己有些一厢情愿，“当时，智能家

具其实是‘外热内冷’，概念很火，然

而并非家庭刚需”。被市场“教训”的

陈科明，第一次对市场有了刻骨铭心

的体验。

作为“学院派”，陈科明知道，自

己在对市场的理解上先天不足。于

是，他找来经营企业有成功经验的志

同道合者做合伙人，和这位“实战派”

奔赴浙江各地，利用假期深入了解市

场。在大量调研的基础上，陈科明越

来越坚定自己的判断：浙江中小民营

企业发达，但制造业结构转型升级挑

战很大。为浙江制造企业提供“设备

产品智能化解决方案”，不仅市场潜

力大，而且是刚需。

在和一位衢州老板的谈话中，陈

科明形成了“找刚需就是找目标客户

痛点”的理念。这家设备生产企业在

全国市场占据很大份额，近年来业绩

却增长缓慢。“新的增长点应该放在

产品智能化上，产品智能化升级要有

一支研发团队支撑，但企业设在衢

州，并非中心城市，引进维护专家队

伍几乎不可能，而且成本太高。急需

用切实可行的办法获得研发力量，实

现制造产品智能化升级。”陈科明说。

之后，陈科明的团队为这家企业

提供了“设备产品智能化升级解决方

案”，以企业间合作的形式解决了这家

企业的难题。“我们相当于这家企业的

研究院，他们又没有增加多少成本。

因此，合作很快达成。”陈科明说。

“高校科研工作者不能对自己的

研发成果太自恋，要对市场怀有谦卑

之心，跑了大半年市场，我越来越感受

到也要用市场刚需倒逼高校研究。”陈

科明说，“高校教师很多是学霸或科

研牛人，但切不可对自己研发的产品

太固执。”在与市场打交道的这几年，

他越来越感受到中小企业主的不容

易。正是勇于在市场上游泳，陈科明

和他的团队变得“筋骨矫健”。“浙商

企业转型升级，不能再有路径依赖心

理，要相信高校研究院研发的力量。

我们这些年做的，就在改变市场对我

们的成见，高校研发也能接地气，能

主动接受市场检验和磨砺。”陈科明

表示。

陈科明：高校教师的“市场经”

本报讯（通讯员 郑曙光）“你

们是宁大的脊梁，是宁大的功臣，是

宁大校园最可爱的人。”1月11日下

午，宁波大学举行了真诚奖教基金

首届颁奖大会。29 名宁大教师分

别获得首届忠诚教育奖、教学特别

贡献奖、课程教学改革创新奖三大

奖项。

据了解，真诚奖教基金由该校

校友庞升东捐资 1000 万元设立，

每年 150 万元奖励那些长期工作

在宁大，且投身教学第一线的教

师。在评选制度创新上，基金实行

推荐与竞争性申报相结合，最终由

评审专家与基金委员会来决定获

奖名单。基金工作委员会将广泛

宣传获奖教师的动人事迹，以激励

更多教师投身教学一线，激发广大

学生勤奋学习，感召更多的校友感

恩回馈母校。

此次颁奖大会以“唯真以教、持

诚为师”为主题，通过视频、访谈等

形式，将教师们的奉献精神立体地

展现在观众面前，引发了强烈共鸣。

浙经贸职院开设
实习岗前安全“必修课”

本报讯（通讯员 王铁英）近日，浙江经贸职业技术学院

国际贸易系2015级480余名学生都在网上参加了一次特殊

的考试，这次考试只有拿到满分100分才算及格，不然就要

“重修”。试卷共50题，内容涉及防诈骗、消防、急救、交通等

方面的安全知识，是该系2015级学生走出校园、走上顶岗实

习岗位前的“必修课”。

本次考试也是国际贸易系大三学生顶岗实习安全教育

系列活动的一项重要内容。从本学期中间开始，国贸系就通

过微信公众号陆续推送了“防诈骗”“消防安全”“人身安全”

“交通安全”和“急救处置”等专题内容和案例，普及相关知

识。前面提到的测试所涉及题目都包含在内。为了提高安

全教育内容的针对性和案例的真实性，国贸系还邀请了当地

派出所民警为同学们上安全教育课。

此外，各班还在班主任的主持下召开了安全教育主题

班会，各专业的顶岗实习动员也把安全教育和顶岗实习期

间教师联系指导学生等机制的完善作为一项重要内容进行

部署。

校友出资 宁大为教学一线教师颁奖

临近期末，浙江农林大学的自助服务打印
系统“大忙人”又开始忙乎起来。打印学籍证
明、外语成绩证明等材料，学生再也不用跑各
个相关部门，既方便学生，又提高了相关管理
工作的效率。图为学生在打印外语成绩。

（本报通讯员 陈胜伟 摄）

“大忙人”忙起来


